

3. Kondisi Sosial Budaya

Sebagaimana layaknya sebuah desa, watak penduduk masih nampak sebagai warga pedesaan. Dalam hal ini adalah rasa membedakannya dengan masyarakat perkotaan yang individualisme dan selalu mementingkan kepentingan sendiri. Kehidupan sosial masyarakat Trowulan menggambarkan suasana yang harmonis, tidak ada perbedaan yang mencolok dalam tingkat status sosial maupun dalam derajat serta hubungan darah. Hal ini menunjukkan suasana kehidupan masyarakat Trowulan penuh sifat kekeluargaan dan juga saling gotong-royong. Hal ini disebabkan karena tempat tinggal yang memiliki ikatan kekeluargaan dan adat-istiadat yang sama, serta rasa solidaritas yang tinggi dalam masyarakat.

Bentuk dari gotong-royong dapat dilihat ketika salah satu warga ada meninggal dunia, maka yang lainnya datang dan membantu mempersiapkan memandikan jenazah dan kebutuhan pemakaman. Sedangkan yang ibu-ibu yang datang untuk melayat (ta'ziah) dengan membawa beras yang akan diberikan kepada keluarga yang terkena musibah. Begitu pula jika ada salah satu penduduk membangun rumah, maka warga lainnya akan membantu pada hari pertama membangun atau biasa disebut dalam bahasa Jawa dengan istilah *Soyo*.

D. Keberadaan Candi Brahu

Candi Brahu didirikan oleh Mpu Sindok yang sebelumnya ia merupakan raja dari Kerajaan Mataram Kuno yang ada di Jawa Tengah. Hal ini dijelaskan dari nama Brahu dihubungkan diperkirakan berasal dari kata '*Wanaru*' atau '*Warahu*', yaitu nama sebuah bangunan suci keagamaan yang disebutkan di dalam prasasti tembaga '*Alasantan*'.

Struktur bangunan candi Brahu terdiri dari kaki candi, tubuh candi dan atap candi. Kaki candi terdiri dari bingkai bawah, tubuh candi serta bingkai atas. Bingkai tersebut terdiri dari pelipit rata, sisi genta dan setengah lingkaran. Dari penelitian yang terdapat pada kaki candi diketahui terdapat susunan bata yang strukturnya terpisah, diduga sebagai kaki candi yang dibangun pada masa sebelumnya. Ukuran kaki candi lama ini 17,5 x 17 m. Dengan demikian struktur kaki yang sekarang merupakan tambahan dari bangunan sebelumnya. Kaki candi Brahu terdiri dari dua tingkat dengan selasarnya serta tangga di sisi barat yang belum diketahui bentuknya dengan jelas.

Candi Brahu berdenah bujur sangkar, menghadap ke barat. Pada keempat sisinya terdapat penampil (bagian yang menjorok keluar). Ruang yang menghadap ke barat merupakan ruang utama, disini terdapat altar (tempat sesaji) tetapi dinding temboknya sudah runtuh. Menurut cerita rakyat candi Brahu adalah makam dari raja Brawijaya I sampai dengan IV. Menurut cerita rakyat, Candi Brahu berfungsi sebagai perabuan atau membakar mayat, tetapi tidak ada bukti arkeologis yang mendukung cerita

Candi Brahu merupakan salah satu situs peninggalan Majapahit yang bernuansa Buddha. Penggunaan Candi Brahu sebagai tempat pelaksanaan perayaan ritual merupakan sebuah sarana untuk memanfaatkan kembali situs Candi Brahu sebagai salah satu peninggalan agama Buddha di masa lalu. Pelaksanaan perayaan ritual keagamaan di Candi Brahu dapat memberikan suasana sakral yang berpadu dengan kemegahan candi yang berasal dari masa silam. Hal ini juga diperjelas oleh salah satu Bhiksu yang pada waktu itu ikut serta dalam melaksanakan kegiatan ritual tersebut.

Bentuk tubuh candi Brahu tidak tegas persegi, melainkan bersudut banyak, tumpul dan berlekuk. Bagian tengah tubuhnya melekok ke dalam seperti pinggang. Lekukan tersebut dipertegas dengan pola susunan batu bata pada dinding barat atau dinding depan candi. Atap candi juga tidak berbentuk prisma bersusun atau segi empat, melainkan bersudut banyak dengan puncak datar. Candi Brahu dibangun dari bata yang direkatkan satu sama lain dengan sistem gosok. Bagian tubuh candi Brahu sebagian besar merupakan susunan batu bata baru yang dipasang pada masa pemerintahan Belanda. Sebagian besar candi-candi di Trowulan dibangun menggunakan batu bata merah, karena mengandung unsur religi atau kepercayaan.

Berdasarkan gaya bangunan serta profil sisa hiasan yang berdenah lingkaran pada atap candi yang diduga sebagai bentuk stupa, para ahli menduga bahwa candi Brahu bersifat Budhis. Selain itu diperkirakan candi Brahu umurnya lebih tua dibandingkan dengan candi-candi yang ada di

situs Trowulan bahkan lebih tua dari kerajaan Majapahit itu sendiri. Dasar dugaan ini adalah prasasti tembaga Alasantan yang ditemukan kira-kira sekitar 45 m di sebelah barat candi Brahu. Prasasti tersebut dikeluarkan oleh raja Empu Sendok dari Kahuripan pada tahun 861 Saka atau 9 September 939 M. Diantara isinya menyebutkan nama sebuah bangunan suci yaitu wanaru atau warahu. Nama istilah inilah yang diduga sebagai asal nama candi Brahu sekarang.³⁸

Candi ini adalah gambaran percampuran tradisi keagamaan antara agama Hindu dan agama Budha, Awalnya candi ini berfungsi sebagai tempat pembakaran raja-raja Majapahit . Namun asumsi tersebut tidak terbukti. Dan dengan gambaran percampuran tradisi tersebut, hingga saat ini pemeliharaan candi Brahu dilakukan oleh kedua agama tersebut. Berbeda dengan ritual pemujaan pada situs pemujaan lainnya, di sini aktifitas tersebut dilakukan hanya dengan cara meletakkan sesaji pada bagian depan dan pintu candi yang menghadap ke arah barat.

Namun pada saat ini candi Brahu hanya digunakan sebagai tempat sembahyang bagi umat Budha. Waktu sembahyang pun tidak menentu kapan saja, ujar Suryono sebagai juru kunci candi. Meskipun masyarakat sekitar Brahu sebagian besar memeluk agama islam mereka tetap menghargai ritual-ritual yang ada di candi Brahu dan senantiasa menjaga, serta melestarikannya. Hampir semua ahli sejarah sependapat bahwa

³⁸Tjokro Soejono, *Trowulan Bekas Ibukota Majapahit* (Dinukil Tim Pustaka Jawatimuran Dari Koleksi Deposit-Badan Perpustakaan Dan Kearsipan Jawa Timur). (Jakarta: Proyek Pengembangan Media Kebudayaan, Direktorat Jenderal Kebudayaan, Departemen Pendidikan Dan Kebudayaan, 1987/1988), 34.

perlengkapan upacara, misalnya sesaji, benda-benda ritual, dan alat-alat ritual untuk melaksanakan ritual oleh segenap umat Buddha yang hadir. Kalau sekarang ternyata bahwa cerita itu bersumber kepada ketidaktahuan dan salah pengertian, maka jelas pula mengapa penafsiran candi sebagai makam tidak mendapat dukungan, apalagi pembuktian, dari bahan-bahan serta keterangan autentik.

Perekonomian masyarakat sekitar candi Brahu sangat terbantu dengan keberadaan candi Brahu tersebut. Masyarakat skitar candi Brahu juga mengenal dan mempercayai adanya hal-hal yang bersifat ghaib. Kepercayaan yang bersifat ghaib tersebut merupakan hal yang mereka anggap penting untuk dilakukan demi kepentingan mereka. Masyarakat sekitar candi Brahu memiliki keahlian, mereka hidup dengan bertani. Hal ini terlihat seperti terlintas sewaktu hampir sampai di lokasi candi Brahu yaitu lading-ladang yang sangat luas dan siap memanen (pada waktu observasi). Jadi dapat dikatakan kehidupan sosial mereka juga terpengaruhi oleh kehidupan sosial kehidupan leluhur mereka. Seperti upacara-upacara dalam hal pembangunan bangunan, pembuatan kesenian, dan lain sebagainya. Hal ini tidak hanya dapat ditemukan di Trowulan, melainkan dapat ditemukan hampir di seluruh wilayah Jawa, kehidupan sosial masyarakat Jawa tidak jauh-jauh dari hal-hal klenik atau mistis.

Mereka melakukan upacara-upacara tertentu untuk mengawali, dalam melakukan kegiatan, dan sesudah melakukan kegiatan keseharian,

